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FORUM DES DOCTORANTS 

 

14h00  Francesco Pasquale (Università IUAV di Venezia): Tra reggia e convento: Roberto 
d’Angiò e Sancia di Maiorca a Castelnuovo. 

14h30   Elena Bakaldina (Université de Saint-Pétersbourg): La Maison d’Edouard IV 
d’Angleterre (1461-1483). 

15h00 Solveig Bourocher (CESR, Tours): Les logis royaux des châteaux de Chinon et de 
Loches. 

15h30 Ghislain Tranié (Université de Paris-Sorbonne): La répartition des logis du palais 
ducal de Nancy entre masculin et féminin autour de 1500. 

16h00-16h30 Pause 

16h30  Klazina Dieuwke Botke (Université de Groningen): The Salviati family and their art 
patronage under the reign of the Medici grand dukes. 

17h00  Ronan Bouttier (Université de Paris-Sorbonne): Les bains : masculins, féminins ou 
pluriels? 

17h30 Béatrice Vivien (Université de Paris-Sorbonne): Les quatre appartements nobles du 
château de Maisons au 17e siècle. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



MARDI 28 JUIN  
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9h00  Accueil des intervenants 

9h15 Monique Chatenet, Krista de Jonge, Claude Mignot : Introduction  
 

DE LA FIN DU MOYEN AGE AU DEBUT DES TEMPS MODERNES 

9h30 Mary Whiteley (Emsworth, Grande-Bretagne): The lodgings of the Princes and 
Princesses in France during the fourteenth century.  

10h15 Marco Folin (Università degli Studi di Genova): Les logis des ducs et des duchesses 
d’Este à Ferrare à la fin du XVe siècle. 

11h-11h30 Pause 

11h30 Krista De Jonge (Katholieke Universiteit Leuven): Vivre noblement. Le logis des 
hommes et des femmes dans les résidences flamandes de la haute noblesse 
bourguignonne et habsbourgeoise, 1500-1550.  

 

LE XVI E SIÈCLE 

Les Tudor 

12h15 Simon Thurley (Society for Court Studies/English Heritage): The Queen in the King's 
Apartment : female sovereigns and the Tudor Royal Palace  

13h00-14h30 Déjeuner 

14h30  Maurice Howard (University of Sussex): Lodging the King and Queen in the Tudor 
Country House. 

 

Les Stuart 

15h15 Charles McKean (University of Dundee): Scotland in the XVIth Century: gender 
differentiation in Scottish royal palaces and Country Houses.  

16h00 John G. Harrison (Stirling) : Stirling Castle Palace, 1540-1603. 

16h45-17h15 Pause 

Le Portugal 

17h15  Nuno Senos (Universidade Nova de Lisboa): Male and female quarters in the royal 
Palace of India, Lisbon, 1500-1600. 

18h00 Jessica Hallett (Universidade Nova de Lisboa): Gender, Space and Collecting in 
16th-century Portugal: The Palace of the Dukes of Bragança, Vila Viçosa.  

 



MERCREDI 29 JUIN 
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Les Habsbourg et leurs satellites 

9h30 Annemarie Jordan (Universidade Nova de Lisboa): La princesse Jeanne d'Autriche et 
ses appartements dans le palais royal de Madrid (l'Alcázar) et ses chambres privées 
dans son couvent de las Descalzas Reales.  

10h15 Sabina De Cavi (Rome): Living according to Gender: the Viceregal Apartments of 
the early Baroque Courts of Naples, Palermo and Messina (1550-1650). 

11h-11h30 Pause 

11h30 Sabine Frommel (Ecole Pratique des Hautes-Etudes, Paris): Les logis de  Marguerite 
d'Autriche à Plaisance (Palazzo Farnese) et d’Ottavio Farnese à Parme (Palazzo del 
Giardino). 

12h15  Cristina Cuneo (Politecnico di Torino): Les résidences urbaines et péri-urbaines de 
l’Infante Catalina d’Autriche et de Charles Emmanuel I de Savoie : les années 
espagnoles à la Cour de la Maison de Savoie. 

13h-14h30 Déjeuner 

Florence 

14h30 Amedeo Belluzzi (Università degli Studi di Firenze): Le residenze di Cosimo I dei 
Medici e di Eleonora di Toledo a Firenze. 

15h15 Christina Strunck (Philipps-Universität Marburg): The Ducal Lodgings in the Medici 
Palaces of Florence (1589-1628). 

 

L’Europe centrale et le Saint-Empire 

16h00 Stanisław Mossakowski (Polska Akademia Nauk Varsovie): Gli appartamenti del re 
Sigismondo I e della regina Bona Sforza nel castello reale a Wawel di Cracovia 
(1518-1548).  

16h45-17h15 Pause 

17h15 Stephan Hoppe (Université de Munich): Stube and Kammer. Living quarters of 
princly couples in German residences 1470 -1650.  

18h00 Claudia Hagenguth (Germanisches Nationalmuseum, Nürnberg): La séparation d'un 
corps de logis en une partie féminine et une partie masculine. L’exemple du château 
Veste Heldburg. 

 



Jeudi 30 JUIN 
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LE XVII E SIECLE 

La France des Bourbons 

9h30 Alexandre Gady (Université de Nantes) : Appartement du Roi et appartement de la 
Reine dans les châteaux royaux (XVIe-XVIIe  siècles): essai de synthèse. 

10h 15 Alexandre  Cojannot (Ministère des affaires étrangères et européennes, Paris): Le logis 
manquant. Restitution d’un « grand dessein » inédit pour Henri IV et Marie de Médicis 
au château de Vincennes. 

11h-11h30 Pause 

11h30 Nicolas Courtin (Commission du Vieux Paris): Hommes et femmes dans les hôtels 
particuliers parisiens de la 1ère moitié du 17e siècle. 

La Cour de Turin 

12h15 Paolo Cornaglia (Politecnico di Torino): Des appartements de Madame Royale 
Christiane de France aux appartements de Charles Emmanuel II, Françoise d’Orléans 
et Maria Giovanna Battista de Savoie-Nemours à la cour de Turin. 

13h-14h30 Déjeuner 

La Cour de Vienne 

14h30 Herbert Karner (Österreichische Akademie der Wissenschaften): The quarters of 
emperor and empress in the Viennese Hofburg in the 17th century. 

Les Pays-Bas, le Danemark et la Suède 

15h50 Willemijn Fock (Leiden University): The Court of Stadholder Prince Frederik Hendrik 
of Orange and Amalia van Solms. The Furnishing of their apartments. 

16h-16h30 Pause 

16h30 Konrad Ottenheym (Utrecht University): Living apart together? The apartment system 
in the country houses of Dutch courtiers and patricians (17th century) 

17h15 Rikke-Agnete Olsen (Alrø, Danemark) and Heidi Maria Møller Nielsen (The National 
Museum of Denmark): Princely and magnates’ Lodgings in Denmark (1450-1650). 

18h00 Inga Lena Ångström Grandien (Stockholm): The placing and the arrangement of the 
royal apartments in the Old Castle of Stockholm from medieval times till the fire of 
1697. 

18h45 Birgitte Bøggild Johannsen (National Museum of Denmark): European Courts outside 
Habsburg and Valois/Bourbon Territories (Copenhagen, 2012)  

 



 

 

 

Le colloque, qui s’inscrit dans le programme européen  PALATIUM. Court residences as places of 
exchange in late mediaeval and early modern Europe, se propose de confronter à l’échelle de 
l’Europe les modes de vie des principaux protagonistes masculins et féminins de la société de Cour au 
début des Temps modernes en comparant leurs logis.  La relation entre vie-privée et vie publique et, 
en conséquence, la manière d’habiter, évoluent considérablement dans la période considérée (1450-
1650) sous la pression croissante du cérémonial et de la hiérarchisation de la société, tandis que 
l’émulation engendre des échanges constants entre les Cours européennes. C’est dans ce cadre que 
sera examinée la situation propre à chaque pays afin de faire apparaître les lignes de force et les 
moments clefs d’une telle évolution et de tels échanges.  

The conference, which is part of the European programme PALATIUM Court residences as places of 
exchange in late mediaeval and early modern Europe, intends to confront the ways of life of male and 
female protagonists of the European Courts at the outset of Modern Times, by comparing their 
lodgings. The relationship between private and public lives and, consequently, the way one lived, 
changed considerably during the period 1450-1650 under a growing pressure from ceremonials and 
society's hierarchies, while a sort of competitive spirit was at the origin of constant exchanges 
between European Courts. In this context, each country will be examined, taking into consideration its 
characteristics and the circumstances dictated by time in order to reveal the key moments of this 
evolution and of these exchanges. 
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